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我晉鐸六十週年的感想 
姜德潤神父 

 我本無意寫這份感想，只因友好

們的要求與鼓勵，我才動筆寫了

它。我的感想可歸納為以下三要

點：飲水思源，知恩報愛，全心

褔傳。  

 

一. 「不是你們揀選了我，而是

我揀選了你們。」( 若 15:16) 

 

從我十歲進入修院開始，直到今年五月三十

日，我的良友們為我籌備六十週年慶典，使

我記起耶穌的聖訓與教導，是祂揀選了我，

而不是我揀選了祂。有許多關心的人們，問

我:「你怎樣知道是上主召叫了你入修院及

陞神父呢？」說實話，當我入修院時，可說

我甚麼也不懂，但現在我十分明瞭耶穌的聖

訓，的確是祂揀選了我。 

 

因為在我一生之中，曾遭遇的一切，例如:

可怕的戰爭，慘無人道的轟炸，兵荒馬亂的

環境，為了安全及確保修士們的聖召，我們

由一地到另一地的大遷移，若沒有上主的憐

憫，及祂慈愛的照顧，我真無法保存我的聖

召，尤其是從中國前往西班牙，五年後，伴

同其他三十二位執事晉陞鐸品，後去馬來西

亞及汶萊進行牧靈工作三十多年，及後前來

加拿大溫哥華繼續牧靈工作又有二十二年

了！這一切遭遇和大遷移都未能阻止我順

利地完成了我晉鐸的夢想，及在不同地區擔

任收靈工作，這全是上主楝選了我，並以祂

極大的聖愛和照顧的實證。這真是我終身難

忘事實，我理應以飲水思源並誠心誠意來感

激上主對我無微不至的大愛與召

叫。 

 

二. 「看! 我同你們天天在一起， 

直到今世的終結。」( 瑪 28: 20)  

 

在這過去的六十年，我可以這樣

說，所有的困難在天主的照顧之下，都一一

迎刃而解，因為天主常與我在一起。當現在

回憶時，我真正體會到上主常與我同在，就

像在無形之中，上主的一雙具有偉大聖愛及

神能的手時時輔持著我，協助我度過一切的

困難：就如心靈方面困惑與無能，痛苦與悲

傷，孤獨與自憐；身體方面的無精打彩，無

能為力，各種病痛，醫藥無效，心臟開刀， 

這些不幸的事項發生後，都在相當短暫的時

期內，上主全都一一治癒了，很多次真使我

驚奇萬分。 

 

我也常與教友們分享耶穌的慷慨許諾：「凡

為我的名，捨棄了房屋，或兄弟，或姊妹， 

或父親，或母親....必要領取百倍的賞報， 

並承受永生。」(瑪 19:29) 因為我無論在

任何地區作牧靈工作，我都會親身體驗到耶

穌許諾的實現。單就這次，友好們為我晉鐸

六十週年籌備的慶典一事上，我巳完全體驗

到和領取了祂許諾的美果。 

 

在夜深人靜，我可以回憶過去六十年的人生

旅程中：有喜樂，有痛苦，有成功也有失敗，

但在上主的無微不至的照顧之下，都能成功

地完成了我應盡的司鐸職務，因為我全心依
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光與影 

小種子 

賴上主。我歡欣地以知恩報愛的心來歌唱讚

主頌，忠心感激天主恩賜的聖寵聖佑。 

 

三. 「但當聖神降臨於你們身上，你們就充

滿聖神的德能....直到地極，為我作證人。」 

(宗 1:8) 

 

每當我回憶過去牧靈工作中，我最大的渴望

就是褔傳，因為晉鐸的主要職務就是應將耶

穌的福音樂於群眾分享。每當有人前來慕道

時，這就是我最大的喜樂。的確，天主的愛

這樣的偉大，我們凡人的頭腦是不能全領悟

的，因為天主這樣愛了世人，竟犧牲了祂的

獨生子耶穌使人都能得救。(若 3:16) 事實

上，世上多少人都不認識耶穌，為此歷代的

教宗們都大聲急呼，希望凡領過洗的人們都

能為復活的耶穌作活見證人。這種渴望我也

常與熱心的教友們分享，務使耶穌的褔音迅

速地傳揚到所有人們的心中而獲得永生。 

 

這就是為何我要寫出我晉鐸六十週年感想

的真正用意，我深切地希望所有熱愛耶穌的

教友們，看了我的感想之後，就如厄瑪烏二

徒在耶穌從他們眼前隱沒之後，他們就彼此

說：「當祂在路上與我們談話，給我們講解

聖經的時侯，我們的心不是火熱的嗎？」(路 

24: 22–23) 他們就立即採取行動同他人分

享復活救主的好消息。在此，我祝褔每位讀

者都有這樣的喜樂，急願與他人分享我們白

白獲得的寶貴信仰。 

 

我在此也深謝各位對我的祝賀，我祈求上主

恩賜各位在日常生活中能活出我們的真實

信仰。 讚美主！ 感謝主！ 

 

「在起初天主創造了天地。大地還是混沌空

虛，深淵上還是一團黑暗，天主的神在水面

上運行。天主說：「有光 !」就有了光。天

主見光好，就將光與黑暗分開。」(創 1:1-4) 

 

光與暗，日與夜，光帶來照射，帶出色彩，

帶出萬物美態，並讓我們看見，看見才會明

白，看見才會了解，因為明白及了解，讓我

們每天醒來時，寐睡時，感謝及讚歎天主的

奇妙創造。 

 

暗是從光中差別出來的，與此同時，出現了

「影」。光照向物件，就有影隨形，當我們

背著光，只見到自己沈重巨大的黑影，再負

上擔子，影子中的我們是多麼辛苦！ 

 

反之，當我們轉過身來，迎向天主，接受真

光。縱使人世間有多少煩惱，有多少重擔，

面向光明，走向天主，交託自己，自會覺得

擔子是輕鬆的；聖人方濟曾說過：「在困擾

中常信賴天主的愛，把重擔卸下來交給天

主。」 

 

當我們困惑時，請看

著光，誠心向天主禱

告，體會「我的軛是

柔和的，我的擔子是

輕鬆的。」(瑪 11:30)   


